

## 2 Les paysans au Moyen Age

Les paysans vivent dans des conditions misérables. Ils fabriquent eux-mêmes leurs vêtements en toile grossière, se nourrissent de bouillie et de pain noir et habitent de pauvres chaumières. Si la récolte est mauvaise ils meurent de faim.

Ils existent deux sortes de paysans :

- 1) Les serfs : ils appartiennent au seigneur, ainsi que la terre qu'ils travaillent et occupent. Ils peuvent donc être vendus avec le domaine et n'ont aucune liberté. La plus grosse partie de leur récolte va au seigneur.
- 2) Les vilains peuvent changer de domaine mais ils doivent payer des impôts au seigneur.